

SUSCRICION:
 En capital . . . 4.50 ptas. trimestre
 Fuera de la capital . . . 6 id. id.
 Ultramar en oro . . . 18 id. semestre
 id. un año en oro . . . 25 id. id.
 Extranjero . . . 7.50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso
 núm. 4.º y 5.º

LA LUCHA

ANUNCIOS:
 En la 1.ª página, una peseta la línea.—En la
 2.ª, 75 cént.—En la 3.ª, 50 cént.—En la 4.ª, 25
 céntimos y á los suscritores 12.—Anuncios mor-
 tuorios en la 4.ª plana, desde 5 ptas. 50 cént.
 en adelante, y además 10 cént. de pla. de recor-
 go que dispone la ley, por inserción de cada a-
 nuncio.—Comunicados y remitidos desde 1.50 á
 5 ptas. la línea á juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y recla-
 mos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, domingo 27 de marzo de 1898

NUMEROS SUELTOS
25 céntos.

N.º 6.425

A VOTAR

Ha llegado el día. La lucha entre el país y el caciquismo está definitivamente planteada y hoy es el designado para medir sus fuerzas los contendientes.

El caciquismo, alentado por los medios que la influencia oficial le presta, tiene empeño decidido en lograr la victoria sea á derechas ó á torcidas y el país que defiende su derecho y su tranquilidad, fuerte con el amparo de la ley, le disputa esa victoria animoso y decidido.

Desigual resulta el pleito; el abuso y la coacción de un lado; la legalidad y la fuerza popular de otro. En campo abierto, no hay quien dude de la solución; en la maquinación del enemigo, hay quien espera sorpresas de esas que solamente pueden resultar de la imposición y de la violencia.

Que el caciquismo está perdido, lo demuestra esa inquietud nerviosa que le devora, esa zozobra que le intranquiliza y esa desesperación que le hace adoptar resoluciones extrañas y medidas poco conformes con la serenidad de espíritu.

Han sido nombrados infinidad de delegados de la autoridad para representar á esta en distintas poblaciones. ¿Se teme alguna alteración de orden público? No; lo que temen los que tal han conseguido del señor gobernador civil, es una derrota espantosa y buscan por esos medios una piedra filosofal que no pueden lograr por los crisoles de la simpatía.

Ello no importa; la ley dá medios para defenderse y esos medios vendrán si el caso llega acudiendo en demanda de justicia, allí en donde con serenidad é imparcial juicio se ampara el derecho desconocido y la libertad magullada.

Ya hemos dicho y probado con argumentos irrefutables, que logre el caciquismo lo que busca por medios de violencia ó no lo alcance, su derrota es evidente, irremediable, de esas que no tienen compensación, porque cuando se lucha con un país que quiere redimirse y el país casi unánime vá como avalancha formidable al logro de sus deseos y propósitos, toda resistencia es inútil y la muerte de los que intentan oponerse, es segura hagan lo que hagan y digan lo que digan. Cuando en una batalla el enemigo está como están los caciques en proporción de uno por cien, locura insigne es el pretender vencer al ejército contrario por las artes de la guerra noble y caballeresca; vencer por la celada, vencer por el amaño, vencer por el manipuleo de malas artes, eso no es vencer, es el áncora de una desesperación final, es el agarradero de todo aquel que lucha con la impotencia y procura asirse al garfio de la locura, preságio infalible de un término fatal.

Contra esas maquinaciones de los dominados por la desesperación, no hay más que un remedio heroico, vitalísimo, infalible, y ese es la serenidad del cuerpo electoral, la unión de sus filas, el número compacto y arrollador que todo lo domina, el celoso interés para evitar todo chanchullo y el valor para rechazar toda imposición venga de donde venga.

Contra la fuerza no hay resistencia, dice el refrán; contra el abuso y la ti-

radía no hay más que la fuerza para rechazar semejantes procedimientos; pero nosotros que somos hombres de orden ante todo, que no queremos aumentar las desdichas de este pobre país, no aconsejaremos nunca á los electores ese desdichado *similia similibus curantur* á que nos invita el grosero caciquismo, porque como tenemos dicho, la ley nos dá armas suficientes para defender nuestro derecho.

Toda acta lograda por medios innoles, lleva consigo la vergüenza de una representación ilegal en el fondo y bochornosa en la forma; toda acta alcanzada en legal pelea, encierra la dignidad de una representación característica robustecida por el sufragio emitido con lealtad y contendiente en la lid de la nobleza. En el primer caso, la derrota de los atropellados constituye la mayor gloria del triunfo; en el segundo, la derrota es la satisfacción que lleva al ánimo el convencimiento de haber cumplido con una obligación ineludible y no haber logrado el triunfo por falta de medios legítimos y de influencia en las masas.

De todo esto resulta, que por ningún concepto debemos de rehuir acudir á la elección; defendemos la honra de la provincia, su libertad y su tranquilidad; somos los más, cosa que no hay quien lo ponga en tela de juicio; nuestras armas son las que la ley pone en nuestras manos, las esgrimimos sin habilidades y las usamos sin valernos de la traición ni de la encrucijada.

Animo, electores; la bandera del país tremola como lábaro de redención; el caciquismo está quebrantado; la soledad es su compañera, el abuso su medida, la imposición la característica de su monopolio. Contra la coalición de la moralidad no cabe la coalición de esos elementos odiados é impopulares cuya vida es ya un martirio y cuyo hábito mofílico envenena y mortifica á todo sentimiento recto y á toda alma generosa.

A votar sin reparos y sin tibiezas. Hay que sacar triunfantes á nuestros candidatos que representan la muerte de esa falange de descreídos que muertos ya en el concepto público, han de desaparecer de la faz de nuestra política provincial terminando así esta era de indignidades y de atropellos iniciada en mala hora por quienes debieran tener más previsión y más patriotismo.

A votar, á votar. Esta es hoy nuestra consigna. Usemos este sagrado derecho aunque lo atropellen los que solo de la violencia viven y en la explotación se amamantan.

INSISTIMOS

Nada hemos de añadir á nuestros amigos que no les hayamos repetido hasta la saciedad.

No es asunto baladí el que se dilucida; no es de vida ó muerte para la provincia de Gerona; es de honor ó de vilipendio.

De un lado están los caciques con toda la récuca de pasiones de egoísmos y de iniquidades.

De otra los hombres de buena voluntad con todo el cúmulo de opresiones, de abusos y de sufrimientos.

De un lado la premeditación al mal, la imposición y la violencia.

De otro la legítima defensa del derecho atropellado.

De un lado, la coalición híbrida del per-

De otro la unión benéfica del patriotismo.

Da un lado el procedimiento despótico de los menos.

De otro el procedimiento legal de los mas.

La elección no es, no puede ser dudosa para los que sienten la esclavitud á que sin motivo ni razón que lo justifique vienen sugetos.

Ya sabemos lo que pretende el caciquismo, sus planes, sus propósitos; son los planes y propósitos del que se ahoga, de quien se coge á un clavo ardiente para salvar la vida que pelagra, la existencia que desaparece.

Los ebirros que secundan los proyectos suicidas del caciquismo, se aprestan para ver de lograr por el amaño y la tapinada lo que es imposible consigan con la fuerza del sufragio. Todo está á punto; hasta se trata de privar de la libertad á los influyentes que se amparan de la fuerza del prestigio y de la influencia.

Nosotros debemos aprestarnos á la defensa de nuestro indiscutible derecho. Nuestras armas son las de la ley, nuestro procedimiento el que nos concede el derecho, nuestra garantía, la eficacia del sufragio emitido con valentía y con serenidad.

Hay pues que acudir á los comicios sin titubear y decididos á rechazar toda imposición sin pujos de procacidad ni alardes de supremacía. La libertad del sufragio debe estar garantida y aquel que no la respeta no pueda tener derecho á verse respetado. Buscamos la liberación de la provincia por los medios de la corrección; poco pedir es que se nos respete y nadie podrá lamentar lo que ocurrir pueda si los sucesos son producto de su impremeditado proceder.

Fuertes pues en la posesión de ese derecho que vamos á ejercer, no debemos titubear en ocupar el puesto que en conciencia estamos obligados á defender y no creemos existan corazones pusilánimes que por presentimientos más ó menos infundados se arredren teniendo por garantía lo que poseen todos los ciudadanos de naciones libres.

Hemos dicho hasta la saciedad que en esta contienda juega el caciquismo la última carta y porque la juega, pretende intimidar al adversario con amenazas y procedimientos irregulares que, de practicarse, saldrán irremisiblemente á la cara de los que los empleen: el caciquismo quiere amedrentarnos y nuestra dignidad no puede consentirlo bajo ningún concepto.

Está perdido: la avalancha que se le viene encima no puede contrarrestarla y esa desesperación en que se agita, es la sacudida del epiléptico, el vértigo nervioso que ha de acabar con la vida del paciente.

Animo pues: si logra ventaja el caciquismo por malas artes, su derrota es evidente por su responsabilidad no quedará impune; si es derrotado, el resultado será el mismo; porque cuanto más se afana y más abusos comete, más inmediata tiene la hora de la expiación.

Somos los más y los mejores: representamos la fuerza de la opinión, la sinceridad del procedimiento, la garantía de los intereses vejados, la libertad del sufragio y el imperio de la moralidad y luchamos con la injusticia, con el despotismo, con todo cuanto de funesto puede pesar sobre la existencia de un pueblo tan altivo como resignado.

Acudamos todos al puesto de honor y cumplamos con lo que de todos demanda la causa patriótica que defendemos.

Guerra sin cuartel á los caciques; sacudamos ese yugo opresor, arrojemos esa vergüenza que desadora y no pensemos más que en las afrentas recibidas y en los agravios que han de venir si necios ó cobardes

dejamos impunes á esos mandarines des- preocupados y aborrecibles.

Hoy es el día en que debemos ejercer uno de los más gratos derechos del hombre.

No hay pues que detenerse; á las urnas y salvemos á Gerona y su provincia del oprobio en que gime por culpa de unos cuantos aventureros.

DE TODAS PARTES

La Guitarra

El instrumento favorito de los árabes de España era el oud ó laúd que, bajo numerosas modificaciones, dió nacimiento á numerosa familia, en que se distinguían el archilaúd, la mandora, la mandolina y la guitarra, que gozaron de gran boga durante la Edad Media y principios de los tiempos modernos.

La guitarra estuvo muy generalizada en Francia desde el siglo XI, figurando en los palacios de los reyes y de los grandes hasta muy entrado el siglo XVII, en que el clavicordio fué relegándola al olvido.

Hoy día solo subsiste la guitarra en España, en Portugal y en Italia.

En distintas épocas se ha ensayado adaptar á la guitarra mecanismos particulares, para aumentar sus efectos, ó hacerle producir efectos nuevos, pero ninguna de estas invenciones ha medrado.

Entre las guitarras nacidas á consecuencia de tales ensayos, bastará recordar: la guitarra-lira de Mougnet (Lyon, 1811), y la guitarra-de-amor de Stauffer (Viena, 1823.)

Desde Madrid

No por no sentir lo que se dice, sino por obligación, creemos que nos hallamos en el deber de no hablar muy en contra de los Estados Unidos hoy que las noticias que llegan de allí son excesivamente pesimistas.

Algunas de ellas no las creemos poco ni mucho, porque se nos resiste el darlas crédito y no queremos vencer esa resistencia. Otras nos producen mala impresión pero la dominamos, prefiriendo esto á dar rienda suelta, como ya lo hacen muchos de los que escriben para periódicos, á la indignación más ó menos profunda que podamos experimentar.

Nada creemos que se pierda contentiéndonos durante algunos días y en cambio, esta conducta, que estimamos prudente, puede evitarnos el tener luego que hacer rectificaciones, que no nos agradan.

Seguimos creyendo que no surgirá la guerra entre españoles y norteamericanos.

Seguimos sustentando la opinión de que no conviene dejarse influir demasiado por el contenido de los telegramas particulares.

Así como seguimos también opinando que con guerra internacional ó sin ella, nos quedaremos sin Cuba quizá más pronto de lo que muchos se figuran.

Cuando esto suceda, se dirá que los gobernantes han tenido la culpa; y mucho tememos que el señor Cánovas sea duramente censurado hasta cuando reposa, desgraciadamente, en la tumba que se abrió para él antes de tiempo.

Para cuando ese momento llegue, recuerden los españoles lo que pidieron para Cuba al estallar la insurrección; téngan presente lo que pensaron cuando don Antonio hubo de iniciar la idea de hacer algunas concesiones procurando mermar lo menos posible la soberanía de España; no olviden el cansancio de la guerra que se experimentó más tarde y procuren acudir á la memoria para que ella les diga si en estos últimos meses ha habido quien clara y terminantemente anunció lo que iba á suceder cuando casi nadie quería creerlo, porque casi todos vivían de ilusiones tontas, entre las que figura en buen lugar la de blasonar de un valor y de una fuerza de que los rebeldes se deben estar riendo desde que han visto como todo ese valor y toda esa fuerza solo le han servido á España para conceder á los insurrectos algo, bastante más de lo que pedían cuando se rebelaron y para dar á muchos dinero encima.

Sensible será la ocurrencia que se espera, pero nos estará bien empleada, por no querer ó no saber dedicar la atención propia á nuestros intereses.

Preferimos que la dediquen los periódicos para apoderarnos de su opinión que adquirimos gastando cada español cerca de cuatro duros al año en comprar aquellos periódicos que nos extravían.

Y estamos extraviados, nos quedamos sin Cuba, y en tres años de insurrección hemos gastado cada uno cerca de once duros en la comodidad de pensar con cabeza agena....

Carmón.

24 de marzo de 1898.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(Correspondientes al 25)

Washington.—Mr. Mac-Kuley, en una conferencia con los jefes de los distintos grupos de la Cámara de los diputados, ha decidido enérgicamente que hará todo lo posible para evitar la guerra y que espera conseguirla.

En el Senado continúan pronunciándose violentos discursos contra los españoles.

Paris.—El Figaro dice que uno de sus redactores celebró una entrevista con el ministro de Negocios extranjeros, M. Hanotaux, quien manifestó que no era conveniente que estallara un conflicto entre España y los Estados Unidos, naciones tan estrechamente relacionadas con Francia.

La telegrafía sin hilos

II

En esos principios se basa la invención de Marconi, que consta, como queda dicho, de un transmisor y un receptor.

El primero es sencillamente lo que llaman los electricistas un *adiator* de Herz, y consiste en dos grandes esferas de cobre, fijas diametralmente en una caja estanca llena de aceite.

Frente a cada bola de éstas, y a distancia de algunos milímetros, hay otra bola, también de cobre, y más pequeña. El primer par está en comunicación con una batería de pilas eléctricas; el segundo también se comunica con un manipulador Morse, cuyo movimiento abre ó cierra el circuito.

Cuando éste se halla cerrado, es decir, cuando la corriente que viene de un polo de la batería eléctrica llega al polo opuesto pasando por las esferas de cobre y por el manipulador, que precisamente sirve para darle ese paso, entonces entre las bolas grandes y las pequeñas surgen multitud de chispas, formándose lo que se denomina un *campo eléctrico*: es decir una serie de ondas concéntricas que se dilatan por el espacio, y las cuales siguen las alternativas de la causa que las produce; esto es, que cesarán cuando cesen de brotar chispas entre las esferas, lo cual sucederá siempre que levantando el manipulador se abra el circuito, y que serán tanto más amplias y duraderas cuanto más tiempo permanezca el circuito cerrado.

Pero esas ondas invisibles y no producen (al menos que se sepa hasta ahora) la menor impresión sobre los sentidos del hombre, le ha sido, pues, forzoso á Marconi inventar un aparato para recogerlas.

Este aparato es el *receptor*, ó *coheror*, ó *cohesionador* (traduciremos así *cohereur*), que se compone de un tubo de cristal en el que se produjo el vacío, y el cual, en el centro, contiene una pequeña cantidad de polvo de níquel y de platino, con trazas de mercurio. Este polvo, cuyas partículas se hallan en desorden, puede en su estado normal considerarse como sustancia aisladora, es decir, que deja pasar con dificultad una corriente eléctrica.

Pero cuando una de las ondas ó radiaciones eléctricas de que antes hemos hablado viene á herirlo, en el acto las moléculas de ese polvo metálico se ordenan, se alinean por decirlo así, adquieren cohesión, y convirtiéndose de pronto en buenas conductoras, déjanse atravesar por una débil corriente.

El *cohesor* ó *cohesionador* hállase en el circuito de una pila local ó de *relais*; así es que cuando viene una honda eléctrica, procedente del *radiador de Herz*, á ordenar el polvo metálico que hay en el centro del tubo de cristal, la corriente de esa pila pasa á través de dicho polvo, y ciérrase así el circuito de dicha corriente, que

puede obrar sobre un sencillo receptor Morse y recoger, en puntos y rayas, las indicaciones transmitidas desde la estación expedidora. Un martillito que en el acto golpea el tubo de cristal hace que por efecto de la sacudida se desagreguen de nuevo, al terminar la acción de la onda eléctrica, las partículas metálicas que hay en dicho tubo, interrumpiéndose otra vez la corriente.

Resulta, pues, que con un aparato transmisor en Madrid, por ejemplo, se podría comunicar telegráficamente sin hilos con todas las estaciones situadas... situadas dentro de un radio de 25 kilómetros, que á mayor distancia no han llegado los experimentos de Marconi... ó de 32, á los que según se dice, llegó el americano Nicolás Tesla.

De todos modos, esta cuestión de distancia será de las que se resuelven con el tiempo, como lo será así mismo la de enviar las ondas eléctricas sólo en la dirección que se desee; interponiendo al paso de las que no converga que se propaguen cuerpos malos conductores que sirvan como de pantallas y las interceptan.

Y tras ello podrá seguir el utilizar tan prodigioso invento para la comunicación telefónica.

No es necesario encarecer las consecuencias: los buques en el mar, los trenes en marcha, las columnas de tropas en operaciones, llegará un día en que puedan transmitir noticias suyas á la estación telegráfica más próxima. Y, ni temporales, ni la acción destructora del hombre cortarán las comunicaciones entre una y otra población.

Me parece que es bastante.

Paul Deloi.

Pais frío

Si se dá crédito á las noticias publicadas por la Sociedad de Geografía de Ikontak, el país más frío del globo parece ser el de Verkhon, donde se registran hasta 68 grados bajo cero y donde la temperatura media en el mes de Enero es de 45 grados bajo cero. Podría creerse que con semejante temperatura el país estaría completamente desierto, pero no es así, y el distrito contiene próximamente 10.500 personas, pertenecientes á dos distintas razas: la iakonte y la zamonte.

En una gran parte del país el frío no se siente más que á consecuencia de la gran sequía y de la ausencia de los vientos. Solo en el Este hay algunas grandes tempestades, pero entonces son terribles. El estío presenta particularidades especiales: durante el mes de Mayo no es raro observar 30 grados á la sombra, mientras que hiela durante la noche. En la segunda mitad del estío las lluvias son muy abundantes y acompañadas frecuentemente de inundaciones.

La vegetación es muy pobre. Los árboles casi no se conocen y sólo hay praderas. Aparte de la caza y la pesca, la población se entrega á la cría del ganado sobre todo de vacas y renos. Para alimentar á una familia se necesitan ocho vacas. En invierno el ganado se mantiene de heno seco, y si el frío no es demasiado riguroso, se le suelta de vez en cuando; pero teniendo cuidado de cubrir la ubre de las vacas con fieltro.

La leche es el principal alimento, al cual hay que añadir las liebres, que están bastante abundantes. Las casas son de madera cubiertas de arcilla y no tienen más que una pieza, donde viven los animales y las personas.

Las clases ricas están mejor alojadas y mejor alimentadas. Con la leche fermentada fabrican una bebida. Son muy hospitalarios; pero muy susceptibles en cuestión de honor, sobre todo en lo referente al lugar que han de ocupar en la mesa.

NUESTROS BARCOS

El «Pelayo»

El acorazado *Pelayo* ha entrado en el dique del Havre, de donde saldrá muy en breve para hacer pruebas de velocidad. Tan pronto como se practiquen dichas pruebas,

saldrá de dicho punto con rumbo á España.

El «Princesa de Asturias»

Remolcado por gánguiles de vapor, ha salido de la dársena á la bahía el *Princesa de Asturias*, habiendo quedado situado bajo la machina de Matagorda, donde empezará á embarcar las piezas gruesas de las máquinas.

El «Doña María de Molina»

Con resultado satisfactorio han empezado á verificarse las pruebas oficiales del cañonero torpedero *Doña María de Molina*, que ha sido construido en los Astilleros de la Graña.

Con tiro natural, único á que funcionaron las máquinas, obtuvo una marcha de 18'50 de millas, que es mucho más superior á la que se exige en el contrato.

Recorrió el buque unas ocho ó diez veces la milla, habiéndose aprovechado solamente seis para medir la velocidad.

El buque gobierna bien.

Ignórase cuando se verificarán las pruebas de consumo, marche con tiro forzado y demás que faltan por hacer.

El «Reina Regente»

El *Correo Gallego*, periódico de El Ferrol, publica los siguientes datos del nuevo crucero *Reina Regente*:

«La roda, de cuya acabadísima obra hemos hablado, ha sido ya centrada perfectamente, y en los primeros días de la semana entrante se verificará su colocación.

En la actualidad solo trabajan en el astillero unos 300 operarios.

En estos últimos meses han pasado al dique unos 200, con objeto de activar las obras del *Cisneros*.

Como se vé, el número de operarios que hay hoy en el astillero es limitadísimo; á pesar de ello, en el crucero se han hecho rápidos progresos.

Dentro de poco tiempo se espera el completo de los planos, que, según nuestras noticias, tiene terminados el autor del proyecto para remitirlos á este departamento.

El contrato de las máquinas se hará muy pronto con la Maquinista Marítima y Terrestre de Barcelona.

En breve se desplegará gran actividad en las obras, pudiendo esperarse que en poco más de un año este nuevo crucero se boté al agua.

Casi todo el material del *Reina Regente* será español.

Las dimensiones principales de este buque serán:

- Eslora, 103 metros.
- Manga, 15.
- Puntal, 10.
- Calado, 5'98.
- Desplazamiento, 5.350 toneladas.

El *Regente* será el primer barco de nuestra Marina de guerra que irá forrado exteriormente de madera por la parte sumergible, superpuesta al forro de acero.

Esta disposición fué adoptada con objeto de que los buques no tengan que entrar en dique á pintar y limpiar sus fondos, ventaja que no sólo resulta económica, sino que les permite prestar servicio en lugares en que no se disponga con facilidad de diques.»

Cocina de La Lucha

Por León Loty

ALMUERZO

Tortilla saboyana.—Hígado de ternera á la casera.—Entrecote al natural sobre costrón.—Ensalada caliente de patatas.—Postres.—Café.

COMIDA

Sopa de coles.—Vaca con salsa de rábanos.—Fricandó con acederas.—Puré de patatas.—Ensalada de pollo.—Postres.—Café.

Entrecote al natural sobre costrón.—Se corta una rebanada gruesa de pan de libreta, que se moja en leche, y se pasa luego por la fritura cosiente. Se unta por ambos lados con tuétano de vaca, y sobre esta costrón se coloca la entrecote asada en parrilla. Al cortar la carne se corta

á la vez el pan, para que se emleba el jugo, y se sirve cada trozo de carne con su parte de pan.

Ensalada de pollo.—Se desfilacha la carne de un pollo asado que se va colocando en una ensaladera. Se manipula con dos cucharadas de aceite y sal, pero sin despachurrarle, y al cabo de un cuarto de hora, se incorpora perejil y dos dientes de ajo muy picados. Se deja descansar, y en el acto de servir la ensalada, se agregan unas virutas de jamón crudo, se picadillo suelto de dos claras de huevos duros.

Para terminar, se deslien muy bien en una taza dos yemas duras en dos cucharadas de vinagre fuerte, y se echan en la ensalada, removiéndola al aire sin estrujarla.

Se sirve, cubriendo la superficie con cogolitos de lechuga como guarnición, y sin ningún otro aliño.

(Prohibida la reproducción)

NOTICIAS

Ayer debió fondear en la bahía de Rosas la escuadra inglesa del Canal de la Mancha que manda el vicealmirante Stephenson. A no mediar contraorden, dicha escuadra permanecerá en aquellas aguas hasta el día 2 de abril próximo, día en que saldrá para Terranova (Cerdeña), donde llegará el 4. El día 9 se dirigirá á Pollensa (Mallorca), donde llegará el 13, para practicar ejercicios algunos días, visitando Mahon y Palma, de donde zarpará el 28 con rumbo á Gibraltar.

—Hoy, de doce á una de la tarde, la brillante música del Regimiento de Guipúzcoa ejecutará en el paseo de la Rambla las piezas siguientes:

- 1.ª Paso-doble.
- 2.ª Capricho, «Parada Militar».
- 3.ª Fantasia, «Fatinitza».
- 4.ª Mazurka, «Incógnita».
- 5.ª Paso-doble.

—El comandante general de los Somanes, general de brigada D. Pelayo Fontsaré y los individuos de la Junta de Somanes encargados de organizar la fiesta de la proclamación de la Virgen de Montserrat, Patrona de aquel instituto, han estado estos días en la histórica montaña con objeto de ultimar los preparativos.

—De *La Publicidad*:

«Se nos dice que en el tren de la una de la tarde de ayer salieron de esta ciudad, para Santa Coloma de Farnés, cuatro ó cinco empleados en Consumos capitaneados por un tal Aulet, con el objeto de combatir la candidatura de nuestro estimado director D. Eusebio Corominas.

«Tenemos la seguridad que ni el señor Alcalde, ni la Comisión de Consumos han autorizado á ningún empleado para abandonar el destino que ejerce.

«Si algún empleado burlando la vigilancia de sus superiores se ha ido á recorrer el distrito de Santa Coloma, lo recomendamos al Ayuntamiento.

Sirva esta noticia para poner en guardia á los electores del distrito de Santa Coloma de Farnés.»

—Para la noche de hoy la sección lírico-dramática de «Las Ojaiscas» tiene anunciada para última función de temporada, el precioso drama en 2 actos de Ventura de la Vega *Amor de madre*, el juguete *Las campanetas* y la chistosa zarzuela *La Marmota*.

—Los funcionarios de esta audiencia provincial verificaron ayer mañana la visita semanal de cárceles.

—S. M. la reina está muy afectada por hallarse gravemente enferma su sobrina carnal la archiduquesa Natalia María Teresa, preciosa niña de 15 años, cuya vida está en inminente peligro de resultar de una inflamación cerebral.

Tal gravedad presenta la egregia enferma que le han sido administrados los Santos Sacramentos.

—Precedentes del parque de artillería de esta plaza, han ingresado en el de Barcelona 1.168 fusiles Remington.

—Se han dictado ordenes autorizando á los capitanes generales para que puedan destinar á los cuerpos de sus distritos á los individuos que regresan de Ultramar.

—Se ha concedido á doña Ana Genís Pi, de estado viuda, madre del soldado que fué del ejército de Cuba, Juan Ventura Genís, la pensión anual de 182'50 pesetas, que le serán abonadas por esta delegación de Hacienda.

—Como tenemos dicho, hoy domingo de Pasión, los Terciarios de San Francisco de Asís celebrarán á las tres de la tarde una solemne función en la iglesia de San Lucas en conmemoración de la Pasión del Salvador, terminada la cual saldrá la procesión de dicha iglesia precedida de la imagen de Jesús en la Cruz, dirigiéndose al Calvario en donde se rezarán las estaciones del *Via-crucis*.

—Ha sido destinado á esta comandancia de ingenieros el teniente coronel don Rafael Paralta y Maroto.

—Las autoridades militares citan, llaman y emplazan á los soldados Pedro Casadeval Pons, natural de Palamós; Pablo Pajola Masllorrens, de Bèget; Ramón Espiel Alsina, de Ripoll y Francisco Llosas Pagés, de Agullana.

—El señor gobernador civil encarga á los alcaldes, Guardia civil, Cuerpo de Vigilancia, y demás dependientes de su autoridad, procedan á la busca y captura del soldado desertor del Regimiento Cazadores de Tetuán 17 de Caballería Juan Moragas Obiols, natural de Osor, poniéndole á disposición del juez instructor de dicho Regimiento en el cuartel que ocupa en Barcelona, en caso de ser habido.

—El juez de instrucción del partido de Puigcerdá saca por segunda vez á pública subasta una casa situada en el vecindario de Jabert, distrito municipal de Molló, cuya casa es de un piso y pocilga de cabida aproximadamente cuarenta y cinco metros cuadrados, valorada en 64 pesetas, y un huerto contiguo á la expresada casa, de cabida dos áreas cincuenta centiáreas aproximadamente, valorado en 80 pesetas.

—El candidato á la diputación á Cortes por Vilademuls D. Gustavo Ruiz, fué ayer visitado en el hotel Fita por gran número de sus entusiastas amigos.

—A causa del mal tiempo, anteayer no pudo verificarse en la plaza de toros la función anunciada por la compañía acrobata del señor Agustini, la cual tendrá lugar hoy.

—En el tren correo de las tres de la tarde llegó ayer, procedente de Rosas, don José Canalejas y Mendez.

El ex-ministro permaneció en esta ciudad solo un par de horas, partiendo en el expreso de las cinco para Barcelona.

—Se ha concedido al guardia civil Narciso Vila el retiro con la pensión anual de 28'13 pesetas que cobrará por esta Tesorería de Hacienda.

—Ayer y antes de ayer se nos hizo observar que los establecimientos públicos estaban poco menos que atestados de maestros de escuela.

Todo el mundo se preguntaba el motivo de reunirse en esta dichos señores y muchos creyeron que trataban de celebrar una asamblea para pedir algo en beneficio de la clase. Pero nada de esto. Los pacientes é ilustrados profesores de primera enseñanza vinieron á esta llamadas, segun parece, por quien pueden nuestros lectores comprender y se les exigió, al parecer también, lo que es fácil acertar, y que no decimos porque respetamos el profesorado y nos duele en el alma, si es cierto lo que se decía, se abuse de tan meritoria clase poniéndola á disposición de los caciques con fines que repugnan.

—Hemos recibido la Memoria leída en la Junta General de accionistas de la Compañía del Ferrocarril de San Feliu de Guixols á esta ciudad de 20 Marzo del mes actual.

Agradecemos la atención. —Antes de ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro estimado amigo D. José Pella y Forgas, diputado electo por este distrito en las últimas elecciones.

—La «Asociación Literaria» de esta ciudad ha elegido para formar parte del Certámen que se celebrará en las próximas ferias de San Narciso á los señores siguientes:

Don Francisco Viñas Serra, don Agustín Maymir, don Buenaventura Ruqueta, don Aniceto Ibran, don Julio Piferrer; Suplentes. Don José Saporta, don Andrés de Fontanilles, don Manuel Culla.

—Se ha ordenado al Ayuntamiento de Santa Coloma de Farnés que destine casa-habitación para el maestro de la escuela de niños vacante en la localidad, ó que consigne en presupuesto la cantidad co-

respondiente al alquiler de la misma, significándole que abone lo que por tal concepto ha de percibir el maestro don Luis Gratacós que desempeña interinamente la referida escuela vacante.

ELECTORES

Decid á vuestros futuros representantes á Cortes, que para dar prueba de su patriotismo, solo os obsequien con vinos españoles y especialmente con

CHAMPAGNE CODORNIU

VENTA

de varios muebles y enseres de café. Darán razón en Celrá, doña Carmen Reichach, viuda de Colomer. 3 3

VINO DE BUGEAUD Tonic-Médico con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé.—PRINCIPALES FARMACIAS R.

LA CREMA SIMON cuya nombradía es universal, es á la vez que la más eficaz, la más barata de todas las Cremas. 4-10-L.

EDICTO

Don Antonio Boza Bagué, Alcalde Constitucional de la inmortal Gerona.

Hago saber: Que el día 28 del actual y hora de las once de la mañana se reunirá el Excmo. Ayuntamiento en el salon de sesiones de estas Casas Consistoriales para ver y fallar los expedientes de excepción que en sesión de 20 del actual quedaron pendientes de prueba, pertenecientes á los mozos siguientes; Sixto Badía Oliva, Pedro Fusellas Poch, Santiago Navarro Marimont; Miguel Texidor Noguer del reemplazo de 1898. Pablo Genís Coll, Joaquín Massó Maurisi, Juan Pradel Fortuny, Joaquín Cla Planas, del reemplazo de 1896;

Baudilio Casellas Pairó, José Gascons Mir del reemplazo de 1895.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Gerona 24 Marzo 1898.—Antonio Boza.

NOTICIAS DE MADRID

(Correspondientes al 25)

A pesar de las nuevas protestas pacíficas hechas por M. Mac-Kinley, sigue predominando la nota pesimista.

Se afirma que el Gobierno ha recibido la ampliación del informe de la Comisión española relativo á la voladura del «Maine».

—Hoy se ha recibido el informe técnico sobre la voladura del «Maine», el que será leído en el Consejo de ministros que debe reunirse esta tarde.

El presidente de la república no presentará á España reclamación alguna fundada en sus conclusiones; pero considerará la exposición de hechos contenida en el mismo como base para la petición de explicaciones.

M. Mac-Kinley insistirá también en intervenir para acabar la situación creada en Cuba, y de la actitud y respuesta de España sobre este particular dependerá la paz ó la guerra.

—Se ha dispuesto por telégrafo que el general Blanco remita á la capital de los Estados Unidos, para su entrega al presidente de la república, copia del informe de la comisión española relativo á la voladura del «Maine», sin aguardar á recibirlo y aprobarlo el Gobierno español, porque esto envolvería un retraso considerable.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

San Ruperto ob. y cf.

CUARENTA HORAS

Están en las Siervas de San José

Tipografía de LA LUCHA. plaza del Grano 6, bajos

CARAMELOS PECTORALES

DEL MÉDICO SALAS

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, Tos del Dengue, Sarampión y Ferina, etc. Limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva. No contiene medicamento peligroso.

DEPÓSITO en Gerona, Dr. Garriga, Platería, 29.

Precio de la caja, 6 reales.

y casi todos los del pueblo en fin tendiendo las manos á las portezuelas del carruaje para pedir limosna á nuestros viajeros.

Con estos cuadros lastimosos, ora ante su vista, ora en su mente, y con la triste expectativa de hallarlo igual en sus respectivas casas, llegaron al cabo á ellas, y efectivamente vieron por desgracia confirmados sus temores.

Inés colocó su equipajillo en el rincón que ménos puerco halló en la casa, y sepuse inmediatamente á barrer y á recoger y arreglar lo poco que en ella le habian dejado servible; llamó luego á un carpintero y al albañil para que hiciesen las composturas más precisas; y mirando despues aquel re-puesto de ropa blanca y aquellos escudos, nuevos dones del Innominado, decía para su saya;—«Pues señor, he caído de piés, como dijo el otro: gracias sean dadas á Dios y á la Virgen Santísima y á ese buen caballero: no hay más; he caído de piés.»

D. Abundio y Perpétua entran en su casa sin necesidad de llave; á cada paso que dan en el zaguanete, van percibiendo un hedor, que casi los tira de espaldas; tapadas las narices; lléganse á la puerta de la cocina, penetran de puntillas, viendo en dónde ponian los piés para no emporcárselos con aquel piélagos de inmundicia, y echando una mirada alrededor. Nada estaba en su ser; pero en todos lados veíanse restos y fragmentos: plumas y huesos de las gallinas de Perpétua, girones de camisas y enaguas, hojas y forros de los libros de D. Abundio, tiestos de ollas y platos, todo revuelto. En solo el hogar, se hallaban amontonados señales de aquel universal destrozo, á manera que en solo un periodo escrito por un hombre de chispa, se hallan implícitas muchas ideas: tizos y tizones apagados, que decían haber sido, antes de quemarse, cuál un brazo de silla, cuál un pié de mesa, cuál una duela del tonelillo en que se guardaba aquel

dedor del castillo, mirando alguna vueltecilla alrededor del castillo, mirando al fondo de los barrancos al alto de las peñas para examinar si por allí habia paso medianamente practicable, ó cualquier trocha por donde poder escapar en busca de un escondite si se enzarzaba algun alboroto. Con todos sus compañeros de refugio deshaciase en referencias y cortesías; pero con poquitos platicaba: su más frecuente conversacion era, segun ya hemos dicho, con las dos mujeres; con ellas desahogaba su pecho, aun ariesgo de aguantar los regaños de Perpétua ó las pullas de Inés. Así es, que sólo á la mesa, en la cual paraba poco y hablaba ménos, era donde oía las terribles nuevas que del paso de las tropas iban llegando á cada instante, ó de pueblo en pueblo y de boca en boca, ó llevadas por alguno que en un principio habia querido mantener en su casa, pero que al fin habia tenido que escapar dejándolo todo, ó con alguna costilla rota. De esta clase de desdichas llegaba todos los dias al castillo alguna nueva, comentada por supuesto, y embellecida por algunos novelistas de oficio, que despues de recoger de varias bocas todos los pormenores, los coordinaban y despachaban á su manera. De aqui disputas continuas sobre cuáles eran los regimientos más endiablados, si era peor la caballería que la infantería; de aqui el repartir, destrozándolos, cuál mas cuál ménos, los gefes, el contar batallas y asaltos, especificar marchas y contramarchas, hoy de esto regimiento que entraba en tales ó cuales pueblos, mañana de aquel otro que habia invadido los de más allá; y á todo esto, el relato adjunto de las atrocidades que iban cometiendo las tropas. Pero de lo que todo el mundo procuraba estar mejor informado, era del número y nombres de los regimientos que unos en pos de otros iban pasando el pueblo de Leco; porque estos ya se podian considerar como idos verdaderamente fuera de la comarca. De esta manera fueron pasan-

DR. I. CARALT SALA

MÉDICO OCULISTA

ha trasladado su Consultorio á la

Ronda de S. Pedro, 9, piso pri.

(entre el Paseo de Gracia y Plaza de Urquinaona)

BARCELONA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 4. 4-10 R.

CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid.	8'48 mañana	3'19 tarde	
Barcelona.	8'48 id.	7 mañana y 3 tarde	
Francia.	7 m. 3'19 t.	8'48 id. y 8 noche	
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.	11 id.	
Olot y su línea.	5'30	11 id.	
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.	9 id. y 6 tarde	
Amér y su línea.	6'30 m.	10 id.	
S. Aniol y su línea.	7 id.	10 id.	
Estañol id.	7 id.	10 id.	

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t. Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche. Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana. Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo. Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fallit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Fl-sá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

Tónico-genitales del DR. MORALES
Célebres pildoras para la completa y segura curación de la
Impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad.
Cuentan 30 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 rs.-caja, y se remiten por correo á todas partes.
L. r. Morales, Carretas, 39, Madrid.

ANEMIA CLOROSIS
Ó OPILACIÓN
Todos los Médicos
PRESCRIBEN
las Pildoras del DR. BLAUD
COMO EL MEJOR Y MÁS ECONOMICO FERRUGINOSO

En todas Droguerías y Farmacias
VENTA POR MAYOR
A. SCIORELLI-2 Place des Vosges Paris

PAPEL Lo hay para vender en esta Redacción.

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEHAUT** DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temer el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que mas le conviene, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

PASTILLAS Bonald
Cloro-boro-sódicas con cocaina

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las afecciones de la boca y de la Garganta, como son: ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS

Pastillas Cloro-Boro-Sódicas.
Pastillas Cloro Boro-Sódicas, con cocaina y mentol.
Pastillas Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.
Pastillas de cocaina y mentol.
Pastillas de cocaina, codeína y mentol.

Para los casos en que los Sres. Médicos las consideren indicadas.

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.

Se venden en todas las farmacias, y en la del autor.

NUÑEZ DE ARCE, 17
(antes Gorguera)
MADRID

do de boca en boca los caballos de Wallenstein, los infantes de Merode, la caballería de Anhalt, la infantería de Brandeburgo, y luego los escuadrones de Montecuculi, y los de Ferrari, y luego pasaba Altringer, y luego Fürtember, y después Coloredo; en seguida los Croatas, y en pos de ellos Torcuato Conti, y luego otros mil y mil; hasta que al fin, cuando Dios quiso, pasó también Galasso, que fué el último.

Alejado por fin también de toda aquella tierra el escuadrón volante de venecianos, vióse al cabo libre de tropas; con lo cual los moradores de los pueblos que primero habían quedado desembarazados, ibanse marchando, hoy unos, mañana otros, del castillo, á manera que después de un temporal de otoño se ve salir por todas partes de las frondosas ramas de un grande árbol las aves que se habían refugiado en ellas. Creo que los últimos en marcharse serían nuestros tres amigos, y eso por culpa de D. Abundio, el cual temía que de apresurarse á ponerse en camino, corría riesgo todavía de topar con algunos tudescos rezagados de la retaguardia del ejército. En vano Perpétua estuvo erre que erre en que mientras más dilatasen el regreso á su casa, más vagar se daba á los picaros del pueblo para meterse en ella á hacer su agosto; en vano: cuando se trataba de asegurar la piel, D. Abundio era de una firmeza invencible, salvo que la inminencia del peligro le hiciese perder de todo punto la cabeza.

Pero al fin llegó la hora de marcharse, y en el día prefijado al efecto, dispuso el Inominado tener listo en la venta un carruaje, en donde había también mandado colocar una buena provisión de ropa blanca para Inés. No contento con esto, llamóla aparte, y la hizo tomar un paquetillo de escudos para reparar con ellos las pérdidas que hubiera sufrido en su pobre hogar; sin que para excusarse de aceptar el nue-

vo presente la valiera decir con voz y gesto que aún la restaba no poco del antiguo.

—Cuando veais á vuestra pobre Lucía, le dijo por último el caballero, pedidla en mi nombre... Aunque no es menester; estoy seguro de que me encomienda en sus oraciones, por lo mismo que tanto mal le he causado. Decidla solamente que la doy gracias, y que confío en Dios que ha de pagarla en bendiciones lo que le pida por mí.

Tras esto echó á andar con sus tres huéspedes, pues se empeñó en acompañarlos hasta dejarlos en el carruaje. Los hacimientos de gracias de D. Abundio y los cumplidos de Perpétua no son numerables ni decibles. Partieron en fin; hicieron la prometida paradita, bien que sin detenerse á tomar asiento siquiera, en casa del sastre, que les contó maravillas del paso de las tropas.

—Ah señor Cura! decía dándole el brazo para ayudarle á montar en el carruaje: libros estampados se han de hacer para contar este aluvion que ha pasado por nuestra tierra.

Al cabo de otro breve trecho de camino, empezaron nuestros viajeros á ver con sus propios ojos algo de lo mucho que habían oido describir: viñas despojadas, no como lo son por los vendimiadores, sino por granizo y vendabal: los sarmientos por el suelo, tronchados y sin hojas, la tierra pisoteada y llena de inmundicias; los árboles partidos ó arrancados, deruidas las cercas, desaparecidas ó despedazadas las cancellas. Después, en los pueblos, puertas hechas añicos, encerados llenos de ahujeros, destrozos de toda especie, andrajos y montones ó sembrados por las calles; y junto con todo esto, una atmósfera pesada con el hediondo tufo que de las casas salía; los vecinos ocupados, quién en limpiar la basura de los aposentos, quién en componer sus puertas y ventanas lo mejor posible, quién lamentándose en coro con otros vecinos;